

COLABORADORES

Napoleón Tapia Balladares

Doctor en Psicología del desarrollo, Universidad Católica de Lovaina de Bélgica, y licenciado en Psicología, Universidad de Costa Rica. Actualmente es investigador del Instituto de Investigaciones Psicológicas y profesor de la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica. Ha sido profesor de la Escuela de Psicología de la Universidad Nacional (Heredia), Costa Rica. Se desempeña también en la práctica privada de psicoterapia con adolescentes y adultos.

Gustavo Garita Sánchez

Psicólogo, profesor universitario desde hace diez años. Actualmente es profesor de la Escuela de Psicología, Universidad de Costa Rica. Ha trabajado también como docente en la Universidad Nacional y en la Universidad Independiente de Costa Rica. Posee experiencia en el trabajo con niños y niñas de la calle con el Patronato Nacional de la Infancia; asimismo en actividades de formación y promoción de la salud con la Asociación Gerontológica Costarricense. Realiza trabajo clínico en consulta privada, desde un marco teórico de orientación psicoanalítica.

Patricia Obando Solano

Ph. D. en Antropología Biológica por la Universidad de Colorado (Estados Unidos) y licenciada en Antropología por la Universidad de Costa Rica. Ha sido docente en el Programa de Estudios Tropicales de la Universidad de Kansas y en la Escuela de Antropología y Sociología de la Universidad de Costa Rica. Es Consultora de la Medicatura Forense del Poder Judicial. Actualmente es investigadora del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia (IAFA). Ha publicado diversos artículos sobre epidemiología.

Mario Alberto Sáenz Rojas

Psicólogo graduado de la Universidad de Costa Rica. Desde 1990 labora en el Ministerio de Justicia y Gracia, desempeñándose en diferentes establecimientos penitenciarios. Es asesor psicosocial en farmacodependencia de la Dirección Nacional de Prevención de la Violencia y el Delito de dicho Ministerio. Profesor de Psicología de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales y Vicepresidente de la Fundación Vida y Sociedad, organización no gubernamental especializada en el ámbito de la farmacodependencia. Ha coordinado el Proyecto de vigilancia epidemiológica

sobre uso indebido de sustancias psicoactivas en el área de detenciones, auspiciado por la Comisión Interamericana para el Control de Abuso de Drogas de la Organización de Estados Americanos (CICAD/OEA).

Eiliana Montero Rojas

Ph. D. en Investigación Educativa con énfasis en Medición y Evaluación, Universidad Estatal de Florida, 1993. Bachiller en Estadística, Universidad de Costa Rica, UCR, 1984. Actualmente trabaja en la Escuela de Estadística, en el Instituto de Investigaciones Psicológicas y en el Doctorado en Educación de la UCR.

Luis Fernando Díaz

Doctor en Educación, Universidad Estatal a Distancia, UNED, 2000. Maestría en Administración Pública, Centro de Investigación y Docencia Económica, CIDE, México, 1980 y en Ciencias Políticas, Universidad de Costa Rica. Profesor del Programa de Maestría en Evaluación de Programas y Proyectos Sociales, Universidad de Costa Rica y productor de materiales académicos multimedia de la UNED. Posee amplia experiencia en el sector público como asesor y consultor internacional.

Rolando Quesada Sancho

Antropólogo, Universidad de Costa Rica, UCR. Máster en Ciencias Sociales con mención en Educación, FLACSO-Argentina. Profesor-investigador del Instituto de Investigaciones para el Mejoramiento de la Educación Costarricense y del Centro de Evaluación Académica. Docente del Departamento de Antropología y Sociología. Ha escrito diversos artículos en revistas especializadas, algunos son: Cultura, poder y currículum, todos en el mismo crisol y Aproximaciones para llegar al fondo del "pozo". Evaluación curricular en los cercos académicos (en prensa).

Guadalupe Delgado Socatelli

Licenciada en Educación Física y en Ciencias de la Comunicación Colectiva, Universidad de Costa Rica. Actualmente trabaja como docente en la Escuela de Educación Física y Deportes en los cursos de Actividades Folclóricas, Balonmano e Historia del Movimiento Humano. Ha publicado varias investigaciones en revistas especializadas relacionadas con la educación física, la psicología del deporte, metodología para la enseñanza de las danzas y el deporte para el adulto mayor.

Jaime Robert Jiménez

Magister Scientiae en Psicología con mención en Teoría psicoanalítica y Licenciado en Sociología, Universidad de Costa Rica. Profesor catedrático y actualmente Director de la Escuela de Psicología de la Universidad de Costa Rica.

Jorge Ramírez Caro

Profesor en la Universidad de Costa Rica, poeta, cuentista y crítico, premio nacional en dos oportunidades en narrativa y un ensayo. Autor de: Las sombras de la noche (1983), La máquina de los recuerdos (1993), Los rituales del poder (1997), Sombras de antepasados (1998), Guía de razonamiento verbal (2000), Las cenizas del sentido (2001) y artículos en revistas especializadas.

María Luisa Lourés Seoane

Española, Doctora en Sociología, Universidad Complutense de Madrid (España), especializada en estudios urbanos, campo en el que ha publicado varios libros y artículos en revistas. Su tesis doctoral ("Buenos Aires: centro histórico y crisis social") fue publicada en 1997. Ha impartido cursos y seminarios en las universidades de Salamanca, Alicante, Buenos Aires, Nacional de Misiones, etc. En la actualidad es

investigadora en el Departamento de Sociología II de la Universidad Complutense de Madrid, donde desarrolla la investigación “Patrimonio histórico y sociedad”, financiada por el programa de becas postdoctorales de la Comunidad de Madrid.

Edelberto Torres Rivas

Guatemalteco. Abogado (Universidad San Carlos de Guatemala). Maestría en Sociología de FLACSO-Chile. Ha publicado libros y artículos sobre cambio social en Centroamérica. Fue profesor en varias ocasiones de la Universidad de Costa Rica. Ex Secretario General de FLACSO y Ex Director del Programa Centroamericano de Ciencias Sociales del CSUCA. Actualmente es Director del Programa de Posgrado en Relaciones Internacionales de la Universidad Rafael Landívar, investigador de FLACSO Guatemala y consultor del PNUD en el área de desarrollo humano. Su último libro: ¿Por qué no votan los guatemaltecos? FLACSO, 2000.

Ethel Abarca Amador

Licenciada en Ciencias Políticas, Universidad de Costa Rica. Asesora privada en

Investigaciones. Ha sido profesora en la Universidad Nacional (UNA). Actualmente labora en la Dirección de Cooperación Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, como Encargada de la Cooperación con Suramérica, Medio Oriente, el Caribe y CTPD. Algunos de sus artículos han aparecido publicados por el Grest. Ha realizado varias publicaciones en el Instituto de Estudios Diplomáticos de la Universidad de Chile: en el Anuario de Estudios Centroamericanos de la Universidad de Costa Rica y en la Revista de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional.

Carlos Sandoval García

Profesor-investigador de la Escuela de Comunicación y el Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica. Licenciatura (UCR) y Maestría en comunicación (ITESO, México). Doctor en Estudios Culturales, Universidad de Birmingham, Inglaterra. Actualmente trabaja en un libro sobre el “otro” nicaragüense y la formación de identidades nacionales en Costa Rica.

Ilustración de la Portada: Sterling Chaves Valverde

Bachiller en la Enseñanza de las Artes Plásticas, Universidad Nacional. 2001. Ha participado en varias exposiciones:

- Caricaturas “Grupo La Zarigüeya”. Casa de la Cultura, Heredia. 1997.*
- Caricaturas “Homenaje a Hugo Díaz” organizado por el Banco Popular. Casa de la cultura, Figueres Ferrer. 1998.*
- Colectiva de grabados “Estampa Joven”, Sala de exposiciones de la “La Nación”, 1999.*
- Colectiva de grabados “Antigrafismos”, Galería Sophia Wanamaker. Centro Cultural Costarricense Norteamericano. 2002.*